

JUVENTUD ZAPOTECA

EN ACCIÓN



Informe sobre el Webinar de Liderazgo Juvenil y Reunión Intermunicipal

Informe detallado sobre el Webinar de Liderazgo Juvenil y Reunión Intermunicipal

Fecha: 24 de noviembre de 2024

Lugar: Espacio Joven de Playa Vicente, Veracruz

El día 24 de noviembre de 2024 se celebró en el Espacio Joven de Playa Vicente una importante Reunión Intermunicipal y el Webinar “Liderazgo Juvenil”, eventos organizados como parte del proyecto Juventud Zapoteca en Acción. El objetivo central fue promover el liderazgo y la participación activa de la juventud en el desarrollo socioeconómico y cultural de sus comunidades.

La jornada reunió a 26 jóvenes provenientes de diversos municipios de la región de la Cuenca del Papaloapan, quienes se destacaron por su interés en temas de liderazgo, emprendimiento y cohesión social. Estos jóvenes fueron acompañados por diversos actores clave, incluyendo agentes de desarrollo local (ADL), líderes comunitarios y representantes del gobierno local, quienes participaron activamente en las discusiones y mesas de trabajo.

Objetivos de la Reunión

A través del Webinar impartido por el Mtro. Sarkis Mikel Jeitani, presidente del Colegio Libre de Hidalgo, se buscó motivar a los jóvenes para que asuman roles activos como líderes en sus comunidades. Se les dotó de herramientas prácticas y conocimientos sobre la importancia de ejercer un liderazgo inclusivo y transformador.



Otro de los objetivos fundamentales fue ofrecer a los jóvenes recursos y estrategias que les ayuden a integrarse de manera más efectiva en el ámbito socioeconómico. Se exploraron caminos hacia el autoempleo, el emprendimiento juvenil y la participación en redes locales de apoyo.

La interacción entre jóvenes de diferentes municipios fue clave para construir una red intermunicipal sólida. El evento propició el intercambio de ideas, experiencias y el establecimiento de alianzas, con miras a desarrollar proyectos de impacto que promuevan el desarrollo local y fortalezcan la cohesión social en la región.

Actividades Realizadas

El evento incluyó diversas actividades diseñadas para maximizar la participación y el aprendizaje de los asistentes:

1. Mesas de Trabajo Colaborativas: Los jóvenes se dividieron en grupos para participar en mesas de trabajo enfocadas en temáticas específicas como:
2. Desarrollo local sostenible: Se discutieron iniciativas que los jóvenes podrían liderar para impulsar el desarrollo económico en sus municipios, con especial énfasis en el fortalecimiento de sectores productivos clave como la agricultura y el turismo.
3. Inclusión social y equidad de género: Se analizaron estrategias para fomentar la igualdad de oportunidades, la reducción de las brechas de género y el empoderamiento de las mujeres jóvenes en el ámbito socioeconómico.
4. Emprendimiento juvenil: Los jóvenes discutieron ideas para promover el autoempleo y crear negocios sostenibles en sus localidades, explorando alternativas de financiamiento y apoyo para emprendedores emergentes.

Cada mesa de trabajo incluyó la presentación de propuestas concretas, muchas de las cuales serán evaluadas para su posible implementación en colaboración con actores gubernamentales y organizaciones locales.

Presentación de Estudio Socioeconómico

Se presentó un estudio detallado sobre los factores socioeconómicos y culturales de la región de la Cuenca del Papaloapan, con información clave sobre las oportunidades y retos que enfrentan los jóvenes en términos de empleabilidad, educación y emprendimiento. Este estudio, realizado en el marco del proyecto Juventud Zapoteca, brindó una base sólida para las discusiones en las mesas de trabajo y fue utilizado como insumo para formular propuestas de desarrollo local.

Se presentó que la iniciativa es impulsada por una alianza estratégica entre la Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM), el Centro Mexicano para el Desarrollo Local A.C. y el Municipio de Playa Vicente, Veracruz, con el financiamiento de la Unión Europea. Estudio Abierto A.C. se unió como aliado para la realización de un estudio centrado en los municipios de Oaxaca y Veracruz, orientado a identificar los sectores productivos con mayor potencial para la empleabilidad y emprendimiento juvenil.



Se habló sobre el objetivo del estudio tiene como fin principal identificar los sectores productivos que ofrezcan mayores oportunidades para la empleabilidad de la juventud, considerando factores como el mercado laboral juvenil, la

vocación productiva del territorio, el contexto biocultural, las empresas que generan empleo, la oferta formativa disponible y las necesidades comunitarias. Además, incorpora los intereses, habilidades y expectativas de los jóvenes vulnerables.

El análisis se desarrolló en dos niveles: municipal y regional, para obtener una comprensión tanto de la lógica global del territorio como de las necesidades locales específicas. A partir de los hallazgos, se propusieron estrategias y programas de formación destinados a fortalecer las oportunidades laborales para los jóvenes en situación de exclusión.

Webinar “Liderazgo Juvenil”

El Webinar impartido por el Mtro. Sarkis Mikel Jeitani, quien ofreció una charla inspiradora y educativa sobre los pilares del liderazgo juvenil. A lo largo de su presentación, se abordaron varios temas fundamentales para el desarrollo personal y colectivo de los jóvenes líderes, proporcionando herramientas clave para que puedan generar un impacto positivo en sus comunidades. Los principales temas tratados incluyeron:

Toma de decisiones estratégicas:

El Mtro. Jeitani explicó cómo los jóvenes pueden perfeccionar su capacidad de tomar decisiones estratégicas. Destacó la importancia de evaluar las posibles consecuencias de cada decisión, así como de tener una visión a largo plazo que considere los intereses de la comunidad. Se discutieron técnicas para la toma de decisiones informadas, basadas en datos y análisis, y se resaltó la relevancia de identificar oportunidades que puedan mejorar el bienestar colectivo. La toma de decisiones estratégicas, explicó, no solo debe enfocarse en resolver problemas inmediatos, sino también en construir un futuro sostenible.

Comunicación efectiva y liderazgo:

La comunicación fue presentada como uno de los pilares fundamentales del liderazgo. El Mtro. Jeitani subrayó que un líder efectivo debe ser capaz de articular sus ideas de manera clara y persuasiva, mientras adapta su estilo de comunicación a diferentes audiencias. Se habló de la importancia de la comunicación empática, que implica escuchar activamente las preocupaciones de los demás, entender sus puntos de vista y construir un diálogo constructivo. También se resaltó el uso de la inteligencia emocional en la comunicación, ayudando a los líderes a conectar mejor con sus equipos y promover un entorno de respeto y colaboración.

Resolución de conflictos:

Un tema esencial en cualquier entorno de liderazgo es la capacidad de gestionar y resolver conflictos de manera eficiente. El Mtro. Jeitani presentó diferentes enfoques para la resolución pacífica de conflictos, resaltando la importancia de la mediación, la negociación y el enfoque colaborativo.

Se explicaron técnicas para identificar la raíz de los desacuerdos, mantener la calma en situaciones tensas y fomentar soluciones que beneficien a todas las partes involucradas. Además, se discutió cómo los líderes juveniles pueden utilizar los conflictos como oportunidades de aprendizaje y crecimiento, promoviendo la cohesión dentro de sus grupos comunitarios.

Transformación social a través del liderazgo:

Uno de los mensajes centrales del Webinar fue el potencial del liderazgo juvenil para impulsar una transformación social real y duradera. El Mtro. Jeitani alentó a los participantes a ver el liderazgo como un vehículo para el cambio, enfocado en la promoción de la equidad, la justicia social y el bienestar comunitario. Explicó cómo, a través de la participación activa en la toma de decisiones y la promoción de los derechos, los jóvenes pueden influir en las políticas locales y nacionales. Se animó a los jóvenes a involucrarse en iniciativas que promuevan el desarrollo sostenible, la inclusión social y la defensa de los derechos humanos, subrayando el impacto que pueden tener cuando asumen un rol activo en sus comunidades.

Empoderamiento juvenil y autoconfianza:

Otro tema clave del Webinar fue el fortalecimiento de la autoconfianza entre los jóvenes líderes. Se destacó la importancia de creer en las propias capacidades y asumir retos con valentía. El Mtro. Jeitani enfatizó que el liderazgo comienza con la convicción interna y el deseo de generar un cambio positivo, a pesar de los obstáculos. Fomentar la autoconfianza, explicó, es fundamental para que los jóvenes puedan inspirar a otros y enfrentar los desafíos que surgen en el camino hacia el liderazgo. Se abordaron técnicas para cultivar una mentalidad de crecimiento, en la que los errores y fracasos se vean como oportunidades para aprender y mejorar.

Innovación y liderazgo:

El Mtro. Jeitani también subrayó la importancia de la innovación como una cualidad esencial en los líderes del siglo XXI. Explicó cómo los jóvenes pueden aprovechar la tecnología, las redes sociales y las nuevas tendencias para proponer soluciones innovadoras a los problemas sociales.

Se debatió cómo el pensamiento creativo y la disposición a experimentar con nuevas ideas pueden ayudar a transformar comunidades y generar cambios significativos. Los jóvenes fueron motivados a adoptar un enfoque proactivo hacia el liderazgo, aprovechando su creatividad e ingenio para resolver problemas de manera innovadora y sostenible.

Liderazgo inclusivo y colaborativo:

Un aspecto central de la charla fue el liderazgo inclusivo, que implica involucrar a todos los miembros de una comunidad, especialmente aquellos tradicionalmente marginados o excluidos, como mujeres, jóvenes indígenas y personas con discapacidades. El Mtro. Jeitani destacó la importancia de construir un liderazgo que fomente la diversidad, la equidad y la inclusión. También se discutió la relevancia de la colaboración entre diferentes actores sociales, como organizaciones comunitarias, instituciones educativas y gobiernos locales, para alcanzar objetivos comunes. Se invitó a los jóvenes a ser líderes que promuevan la igualdad de oportunidades y trabajen activamente por una sociedad más justa y equitativa.

El poder del liderazgo ético:

Finalmente, se abordó la importancia de la ética en el liderazgo. El Mtro. Jeitani recalcó que los verdaderos líderes se guían por principios y valores sólidos, como la integridad, la honestidad y el respeto por los demás. Explicó que los líderes éticos no solo buscan el éxito personal, sino que también se preocupan por el bienestar de su comunidad y trabajan para promover el bien común. Este enfoque ético del liderazgo fue presentado como clave para generar confianza y credibilidad, aspectos fundamentales para inspirar a otros y lograr un impacto duradero.

Participación activa y discusión interactiva:

Los jóvenes participantes no solo fueron oyentes, sino que desempeñaron un papel activo durante todo el Webinar. Tuvieron la oportunidad de plantear preguntas, compartir sus experiencias y debatir sobre los desafíos que enfrentan como líderes emergentes en sus comunidades. Esta interacción permitió profundizar en los temas tratados, enriqueciendo el análisis con perspectivas prácticas y realidades locales. El diálogo abierto facilitó un ambiente de aprendizaje colaborativo, donde los jóvenes se sintieron escuchados y valorados.

El Webinar "Liderazgo Juvenil" impartido por el Mtro. Sarkis Mikel Jeitani fue una experiencia enriquecedora que proporcionó a los jóvenes participantes las herramientas necesarias para convertirse en líderes efectivos y agentes de cambio en sus comunidades. A través de la exploración de temas como la toma de decisiones, la comunicación efectiva, la resolución de conflictos y la transformación social, los participantes salieron motivados y mejor preparados para enfrentar los desafíos de su entorno, con una visión clara de cómo liderar con integridad, empatía e innovación.

Resultados y Conclusiones

El evento dejó una serie de resultados positivos que impactarán tanto a nivel individual como comunitario:

Motivación y empoderamiento juvenil: Los jóvenes asistentes salieron del evento con una mayor motivación y con herramientas claras para ejercer un liderazgo efectivo en sus municipios. La conferencia del Mtro. Jeitani fue un catalizador para que los jóvenes reconozcan su capacidad para influir positivamente en sus comunidades.

Fortalecimiento de redes intermunicipales: La interacción entre jóvenes de diferentes localidades propició la creación de una red intermunicipal de jóvenes líderes, quienes ya han empezado a discutir proyectos conjuntos relacionados con el desarrollo local y el emprendimiento. Este tipo de cooperación será esencial para promover cambios sostenibles en la región.

De las mesas de trabajo surgieron varias propuestas específicas para abordar problemas locales, tales como:

1. La creación de programas de capacitación en emprendimiento en colaboración con instituciones locales.
2. La organización de ferias de empleo juvenil para conectar a los jóvenes con oportunidades laborales.
3. Propuestas para mejorar la participación política juvenil en los municipios, asegurando que las voces jóvenes sean escuchadas en los procesos de toma de decisiones.

Conclusión

La Reunión Intermunicipal y el Webinar de Liderazgo Juvenil fueron un éxito rotundo, consolidando el compromiso de los jóvenes de la región para convertirse en agentes de cambio en sus comunidades. El evento fue un ejemplo claro del impacto positivo que puede tener la colaboración entre jóvenes, autoridades locales y organizaciones internacionales.

Gracias al apoyo de instituciones como la Unión Europea, la Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM), el Centro Mexicano para el Desarrollo Local (CEMEDL) y el H. Ayuntamiento de Playa Vicente, se siguen construyendo espacios de participación juvenil, con miras a cerrar las brechas de desigualdad y fortalecer el liderazgo juvenil en la Cuenca del Papaloapan.

El seguimiento y la implementación de las propuestas surgidas en este encuentro serán esenciales para asegurar que los jóvenes continúen siendo un motor de cambio social y desarrollo económico en la región.